

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1 Psceta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 18 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 133

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

MIRAVALL Y SU BLASÓN

Uno de los lugares de más concurso, entre la gente jornalera de esta ciudad insigne, es aquella parte de la calle de Moncada donde estaba la antigua casa de Miravall.

Allí mutuamente se cita la clase trabajadora, con esperanzas de que alguien les proporcione algunos reales á cambio de su trabajo, diciendo: *Al llao mos trobarem*. Nombrando así el citado lugar, por estar empotrado en la pared del edificio, que pertenece al Sr. Marqués de Alós, digno sucesor de la casa de Miravall, un sendo león que entre sus garras ostenta un caliz con la hostia, y las armas de la casa de Austria, como dice Fernandez en su Historia de Tortosa página 138.

Ese león, que como soporte del indicado escudo se vé en el mencionado frontispicio, viene á constituir un monumento conmemorativo de los tristes sucesos de la noche del 21 de Julio de 1642; pues, por la intercesión de Jesús Sacramentado, aquella antigua morada de la noble estirpe de Miravall pudo librarse de una terrible catástrofe con que era amenazada por los sediciosos, y de una muerte segura la ilustre familia que la habitaba.

Había estallado en Barcelona el 7 de Junio del mismo año el gran motin de los segadores, principio que fué de la sublevación de Cataluña. Y á ejemplo de aquellos revoltosos, unos cuantos de Tortosa, por medio de reuniones clandestinas y fijando en las esquinas falaces y seductores pasquines, sorprendieron la sencillez del pueblo tertosano, conduciéndole á perpretar los mas horrendos crímenes en las personas y bienes de nobles y honrados caballeros, por el grave y enorme delito de amor y fidelidad al Rey.

Tres mil soldados bisoños, que, sin armas ni municiones estaban alojados en el castillo de Sn. Juan, constituían el más grande espantajo para ese dócil pueblo, que, ilusionado por los falsos consejos dados por supuestos personajes, no sólo despreció los amorosos avisos de su Rey y su Señor, sino que consideraba á tan indefensos soldados como al devastador Atila, que, en tiempo no muy lejano, habia de entregarla ciudad al pasto de las voraces llamas y pasar á cuchillo á los moradores de la misma.

Por lo que, sobre el infundado motivo é irrazonable pretexto de que se habian llevado al castillo ocho acemi-

las cargadas de pólvora, ávidas unos de venganzas personales, otros de rico botin, se amotinaron escudándose todos en la tan cacareada libertad de la patria. Y al grito de *Viva la terra móriquen los traidós* dirigieron al castillo, apoderándose de la pólvora, después de haber derribado con sus hachas las puertas de la fortificación.

Dueños de aquel elemento de guerra, parte dejaronlo depositado en las iglesias de Sn. Jaime y Sn. Antonio y parte se repartió entre los revoltosos para llevar mejor á cabo sus ruines intenciones. De modo que, envaletonados por haberse apoderado de aquel explosivo y considerando como un gran triunfo lo que no era más que preludio de horroresos desastres, dirigieron á la casa de D. Pedro Juan de Miravall con el criminal propósito de incendiar el edificio.

Habian arrancado ya una reja, cuando llegaron, por una parte, algunos Sres. del Cabildo Catedral y otros Rdos. Sacerdotes llevando en procesión al SSmo. Sacramento; y por otra la Rda. Comunidad de PP. Carmelitas con la imponente imagen del Santo Cristo, cuya sola presencia infundía devoción al corazón mas empedernido, teniendo entonces lugar la heroica y conmovedora acción que inmortalizará para siempre la memoria del insigne hijo del gran Ignacio Rdo. P. Jaime Torrents.

Viendo, pues, la obstinación de aquellos foragidos que á todo trance querían volar el edificio, reconcilióse públicamente con otro sacerdote, el virtuoso P. Jesuita, y tomando entonces el SSmo. Sacramento de las manos del Prior mayor D. José Isern, púsose sobre un costal de pólvora increpando al populacho, entre otras, con las siguientes palabras: *A vore si sereu tan desconeguts que vulguescu cremá á nostre Sinó*.

Comovidos por aquel inesperado acto de abnegación, si bien desistieron de su bárbaro intento, se entregaron después al saqueo, y robados que fueron las ricas joyas, y dinero dieron á las llamas en medio de la calle los demás muebles y ropa.

En tan terrible trance, y mientras los sacerdotes y religiosos con su autorizada palabra entretenían á la desenfrenada plebe, gracias al arrojo y buen acierto de D. Juan Valle, libróse la noble familia de Miravall de una muerte segura, pues, rompiendo tabiques y saltando tejados, logró conducir y colocar á las mujeres y niños en los conventos y á los hombres en las más humildes casas con el fin de que no se sospechara su paradero.

Algunos días después se acordó por algunos sacerdotes amigos sacar de noche y por el río á la familia de Miravall para ser trasladada á Benifazá, de donde D. Pedro Juan y su hijo don Jacinto, con sus sabias instrucciones y buenos consejos, por medio de la continua correspondencia que tenían con el primer Procurador de Tortosa Forcadell, coadyuvaron, en gran manera á la reducción de los amotinados, la cual, al grito de VIVA EL REY, tuvo lugar á las ocho de la mañana el 4 de septiembre del mismo año.

Satisfecho el Rey Felipe IV por la noble conducta de la ciudad, cuando ésta abandonada á si misma supo vencer la sedición permaneciendo constantemente fiel á su Señor, éste, queriéndola manifestar su agradecimiento, la concedió el honroso título de FIDELISIMA Y EJEMPLAR y otorgó otras mercedes á todos los que más se habian distinguido en el servicio del Rey, siendo portador de los pliegos que las contenían, el electo entonces, Obispo de Tortosa Fry. D. Juan Bautista Veschi.

Mas, como entre las familias que se distinguieron por su amor y fidelidad al Rey, hallábase la distinguida y noble de Miravall, por ser ya militar D. Pedro Juan de Miravall, su Majestad se dignó conceder un título de nobleza para él y sus descendientes, confirmandoles al propio tiempo en el uso de su antiguo blasón, que consistía en un tricépicio, que se compone de dos caras de hombre y otra de jaball, puesto en jefe y en campo azul; y un árbol de sinople, con dos lobos armados de gules empinados al tronco, en campo de oro.

Así se desprende del libro titulado «Tortosa Fidelísima y Ejemplar» escrito por D. Vicente de Miravall, el año 1641.

MONALDO ESCUDERO.

LOS REYES EN LOS TOROS

Es una fiesta española que viene de prole en prole.

Y los reyes de España, no sólo se han resistido á abolirla, sino que han do á ella con gran entusiasmo y alegría. Si toma á la tradición por consejera, no dudará un momento el rey Alfonso XIII y ocupará su palco de la plaza. El gran emperador Carlos V, en cuyo reinado llegó al zenit la grandeza de la patria, quiso festejar el natalicio de su hijo D. Felipe, y alanceó un toro en la plaza de Valladolid.

Reyes y reinas han asistido á las fiestas de toros desde que empezaron

á correrse en España. El conde de las Navas, en su libro titulado *El espectáculo más nacional*, reúne los datos adquiridos en archivos y bibliotecas, y de ellos resulta:

Que en tiempos de Sancho IV se corrieron ya toros, y el rey asistió á la fiesta; que D. Pedro el Cruel fué aficionado al toreo, como D. Juan I y D. Enrique II, aunque respecto de este último le quede al historiador algún escrúpulo por falta de datos fehacientes que testimonien la afición.

Que Enrique III asistió á los toros de Sevilla, y que en el reinado de don Juan II se construyó en Madrid la primera plaza de toros frente al palacio de los duques de Medinaceli.

En Sevilla se lidiaron 20 toros para celebrar el nacimiento del príncipe D. Juan, hijo de los Reyes Católicos. Felipe el Hermoso fué festejado con corridas en su primer viaje á España.

Felipe II gestionó cerca de Su Santidad Sixto V el levantamiento de las censuras lanzadas contra la fiesta, y en tiempos de Felipe III llegaron á celebrarse con corridas de toros las canonizaciones de San Ignacio, San Francisco Xavier, San Isidro y Santa Teresa.

Felipe IV tuvo á gala presenciar y dirigir el espectáculo nacional. En su reinado, desde el monarca hasta las más humildes clases populares, todos los españoles se disputan con grande entusiasmo el tomar parte en las corridas de toros.

Felipe V demostró antipatía al espectáculo; pero no por eso dejaron de celebrarse las corridas. Sin duda opinó como Isabel la Católica, que no gustaba de ellas, pero comprendía «que no se celebraban para ella sola.»

Fernando VI edificó, á su costa, la plaza de toros de Madrid, cuyas obras comenzaron en 1749 y se terminaron en 1754, y regaló el edificio al Hospital General. En ese circo se celebró la jura y proclamación de Carlos III. Este suprimió las corridas; pero Carlos VI las restableció, y Fernando VII llegó, en su afición á la fiesta, al extremo de crear la escuela de tauromaquia de Sevilla.

Después de Fernando VII, ni las Cortes de Cádiz, ni el Gobierno provisional, ni la República legislaron nada en contra de los toros. Los monarcas asistieron á las corridas, y Amadeo I, según frase de Amicis, fué á la plaza «in una carroza tirata da quattro cavalli bianchi, montati da servitori vestiti del pittoresco costume andaluzo.» Y de la reina doña Isabel, como de su hija la infanta doña Isabel y el rey D. Alfonso XII, bien conocidas son sus españolisimas aficiones y su predilección por la fiesta nacional.

CRONICA

Perelló

El caciquismo que hasta hace poco había imperado en el importante pueblo de Perelló tenía especial interés en enviar á presidio á numerosos y queridísimos amigos nuestros.

El recto é ilustrado Juez de Tortosa D. José Ricardo Romero había dictado auto de prisión y procesamiento contra quince ó veinte supuestos delincuentes. *Los Debates*, que tiene un Director condenado por hurto y sus inspiradores procesados por asesinatos, pedía la cabeza de nuestros amigos.

El castillo de naipes levantado con tanto trabajo se ha hundido al primer soplo de la verdadera justicia. El fiscal ha retirado la acusación.

Reciban nuestros queridos amigos de Perelló la más cordial enhorabuena y recíbala no menos cariñosa su ilustre Abogado D. Ramon Morera.

Mejoras

El sábado fueron colocados en la gran plaza de Alfonso XII, ocho bancos que sorprendieron agradablemente al vecindario que podrá utilizarlos para descanso en las horas convenientes de solaz, especialmente en esta época que el calor hace preciso dejar las casas para tomar el fresco en los sitios de recreo.

Nuestra digna Corporación municipal no olvida cuanto puede contribuir al bienestar del vecindario y á que nuestra amada ciudad se ponga en las buenas condiciones que reclaman su importancia y buen nombre.

Al Sr. Puigcerver y los suyos

¡Qué lástima, hombre, qué lástima! Por no hallarse presente el señor Puigcerver en el Congreso, cuando el señor Gonzalez atacó al famoso Juez de Tortosa, no le contestó cumplidamente. Suponemos que recojerá las alusiones cuando se reúnan las Cámaras y entonces debatiremos ampliamente sobre la serie inacabable de atropellos que se han cometido en el distrito de Roquetas.

Nosotros dejamos pasar muchas de las patrañas del señor Roig sin rectificar, porque hartó las rectifica el buen sentido del público. ¿Va á creer nadie que el señor Gonzalez le haya pedido perdón llorando ó sin llorar? Al señor Roig le hemos tenido siempre por un pobre diablo y nada más. Inútil para todo y sin pizca de influencia en todas épocas. ¿Qué le íbamos á pedir sino tenía nada que dar?

¿Quién no recuerda aquellos viajes á Madrid para suplantar al Sr. Kies y cambiar el alcalde de Tortosa? ¿Quién no recuerda como volvió siempre rabo entre piernas?

Durante las últimas elecciones provinciales llevaba al Marqués de Marianao en el bolsillo y contaba con él para todo, cuando á la mejor vino aquella famosa desautorización que publicó el *Diario de Tortosa*; luego la

del Gobernador en telegramas feroces; y finalmente la del propio señor Puigcerver apoyando otra candidatura. Pues con todos estos varapalos se quedaba tan fresco y continuaba vendiendo influencias como hoy prodiga amenazas.

Porque han de saber nuestros amigos que el señor Roig nos amenaza con procesos, creyendo que Tortosa ha de tener siempre jueces como D. José Vallejo y D. José Ricardo Romero.

Tales pretensiones no nos asombran. ¿De qué comería el señor Roig si la política no le proporcionase pedir procesamientos injustos?

Cuando *personaje* de tan escaso calibre y que nunca ha tenido donde caerse muerto encuentra medios para saciarse, aunque sea procesando al Espíritu Santo, allá va él, que la cuestión es llenar el buche, que el apetito acosa y hay que satisfacerlo.

Nuestros amigos de Mas de Barberáns no han hecho caso ni lo harán del acuerdo de la Comisión provincial incapacitándolos. El tal acuerdo no es más que una arbitrariedad indigna de quien tenga sentido común.

Ya lo sabe el señor Roig y por consiguiente vea lo que quiere hacer, que nosotros y nuestros amigos tenemos por un papel mojado el famoso acuerdo.

El Corpus en Roquetas

La anunciada festividad de ayer en Roquetas se celebró con grande animación y entusiasmo por aquel piadoso y laborioso vecindario.

Por la mañana hubo solemnes funciones religiosas en la iglesia, predicando el ilustrado Jesuita P. Coma que con su brillante elocuencia y copiosa erudición cautivó poderosamente la atención del numeroso auditorio.

Por la tarde á las 6 se organizó la solemne procesión que fué muy lucida y espléndida, siendo numeroso y distinguido el acompañamiento de la Divina Magstad, figurando en él personas de todas las clases de la sociedad roquetense, los niños de los colegios y algunas niñas con trajes alegóricos.

Contribuyó mucho á dar realce á la procesión el piquete de infantería con su respectiva banda de cornetas, escuadra de gastadores y la banda militar que dirige el reputado músico mayor Sr. Cánovas que tocó la marcha real durante el tránsito y otras piezas de su notable repertorio.

Detras de la custodia figuraba el Ayuntamiento de Roquetas presidido por el Alcalde nuestro querido amigo D. Joaquin Barberá, pudiendo estar muy satisfecha toda la digna Corporación municipal por haberse realizado bajo su mando una procesión tan brillante, que quizás no se haya visto otra superior en la ciudad de Roquetas.

En los balcones lucían ricas colgaduras brillando junto con la seda y el damasco bellas y elegantes señoritas de Roquetas y Tortosa.

Terminada la procesión la música tocó frente de la iglesia dos piezas escogidas en obsequio de aquel honrado vecindario que aplaudió agradecido aquel acto de atenta galantería.

Después el Ayuntamiento se trasladó á las Casas Consistoriales donde obsequió con dulces, licores y vinos generosos á los músicos y á otras distinguidas personas que fueron invitadas.

A ver la procesión acudió un inmenso gentío de Tortosa, viéndose las calles llenas por completo de personas de toda clase, condición y estado, resultando una fiesta de grata recordación para los dignos y laboriosos vecinos de Roquetas.

El tiempo

Tras los comienzos de una primavera desapacible y fría, hemos entrado ya á los días calurosos que nos anuncian la entrada del estío que se avecina.

Ayer el termómetro llegó á marcar 34.º centígrados, el sol es abrasador y nos hace suponer que el verano será riguroso, si no lo templan las tronadas y las brisas deleitosas que suavizan los rigores de los rayos solares.

A mediodía de hoy la columna termométrica marcaba 32.º centígrados.

La trilla

Continúan nuestros agricultores la trilla de los trigos, dándose por satisfechos de la gran cantidad de grano que ofrecen este año las doradas espigas, especialmente en las partidas comprendidas desde Bitem al mar.

Toros en Vinaroz

Han empezado á circularse los prospectos de la corrida de toros que se celebrará en esta plaza el día 8 de Julio próximo.

Las reses, todas de cinco años, proceden de la famosa y acreditada ganadería del conde de la Patilla y las cuadrillas encargadas de la lidia del ganado escogido para esta corrida son las de *Algabeño chico* y *Gallito*.

Para la corrida que nos ocupa se han fijado los siguientes precios:

Palcos sin entrada 20 pesetas; barreras con entrada 5; contrabarreras con id 4; delantera de rellano 3; grade 1.ª á la 5.ª 3; entrada general, 2; medias entradas para niños y soldados 1 peseta.—El timbre móvil á cargo de la Empresa.—El público no tendrá derecho á ocupar asientos del tendido de sol.

Habra rebaja en lostrenes.

Para que el público pueda cerciorarse del buen estado y trapío de las reses, se pondrán de manifiesto todos los días de tres á siete de la tarde.

Un nuevo torero

Dice *La Correspondencia de España*:

«Trátase de un nuevo periodista que desfigura su verdadero nombre con el anagrama Antón Sanchez y que lleno de entusiasmo por el arte de Pepe-Hillo, cuelga la péñola y empuña el estoque y la muleta, dispuesto á crearse una posición arrancándose á los toros corto y por derecho.

Muy en breve, quizá dentro de quince días, tendremos ocasión de verle estoquear en la plaza de Carabanchel.

Mazzantini ha prometido ayudarle y asistir á la corrida.»

«Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española.»

Hemos recibido el cuaderno 15 de la importante obra *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española*, que tan buena acogida ha tenido en el público en general; la recomendamos á nuestros lectores por ser de gran utilidad para todas las personas amantes del idioma patrio y la más económica de su clase de las publicadas hasta el día.

Se enviará un cuaderno de muestra gratis á cuantas personas lo soliciten.

Los pedidos á Pedro Garcia, Encarnación, 4, Madrid.

Por Esos Mundos

Trae ésta semana, entre otros curiosos trabajos, un estudio sobre el manejo del lazo por los *gauchos*, otro sobre paludismo producido por la picadura del mosquito y el secreto de los juegos de manos, todos ellos ilustrados con profusión de hermosos grabados.

Curiosidades fotografiadas, noticias de viajes y descubrimientos; las interesantes sesiones de Preguntas y respuestas. Enciclopedia casera, Pasatiempos, etc., y dos novelas, *El continente perdido* y *La vuelta al mundo por un muchacho de París*, en folletín encuadernable.

Todo esto encerrado en una magnífica portada en colores, representando un curioso tipo de barbero marroquí.

Precio del número, de 28 páginas 20 céntimos.



En este elegante Teatro del Balneario representóse el sábado la comedia del eximio Tamayo «Lo Positivo» que fué ejecutada con ciencia y maestría por las principales partes de la Compañía.

Ayer domingo púsose en escena la comedia de Dumas (hijo) *Demi-monde*.

El argumento de la obra es sencillamente lo que podríamos llamar *crápula* cosa que no es de extrañar pues el Sr. Bozzo es un consumado actor que ya tiene demostrada perfectamente su carrera artística.

La Sra. Maiquez, Srtas. Bozzo y Alamo nos han afirmado en el concepto que de ellas teníamos formado, pues desempeñaron sus respectivos papeles con sumo acierto y son tanto más dignas de elogio teniendo en cuenta que *Demi-monde*, es una de las comedias de más difícil ejecución.

¿Qué diremos del simpático galán joven Augusto Barbosa?

Este es un actor que forzosamente ha de ser enemigo de los revisteros porque su manera de interpretar sus papeles no se presta á detallar una

crítica pues solo cabe decir de él cada reseña. *Barbosa bien, muy bien!*

El Sr. Gonzalez discretísimo como siempre.

Las demás partes de la Compañía sin discrepar el conjunto.

Un modernista.

OFICIAL.—Se necesita uno que sepa su obligación en la barbería de Carlos Gasulla, calle de la Ciudad, Tortosa.

Horchatería

Recomendamos á nuestros abonados la antigua y acreditada horchatería de la Vda. de Tomás Royo 7 calle de Moncada.

Se vende hielo.



COMIDAS PARA EL 19 DE JUNIO
POR LEON LOTY

Almuerzo—Tortilla de cangrejos—Hígado de ternera con tomate—Ternera asada—Truchas rellenas—Ensalada—Postres.—**Comida**—Sopa de arroz y Puchero madrileño—Bacalao con leche—Menestra á la española—Ensalada—Postres.—*Truchas rellenas.*—Cójanse truchas de regular tamaño, y habiértas y limpias, rellénanse con jamón picado, huevos duros también picados, migas de pan rallado y perejil; unido todo hágase con huevos batidos una pasta con ella rellénense las truchas y después de cerradas se cosen.—Luego se envuelven en huevo harina mojándolas con vino blanco se frien en manteca para servirías.—**Cócido de pescado**—Póngase una cacerola con manteca zanahorias, cebollas, apio y algunas legumbres, añadiendo el pescado. Luego que esté todo en sazón se agrega agua hirviendo, sal y un ramito. Se pasa el cocimiento por un tamiz y se sirve.

Sección oficial

BANCO DE TORTOSA

Alumbrado Eléctrico

Se pone en conocimiento de los señores abonados, que desde el día de mañana quedará suspendido este servicio interín se verifican algunas reparaciones en las máquinas de esta fábrica.

El Administrador,

DOMINGO MANUEL

Tortosa 18 Junio 1900.

Telegramas

El señor Dato

Madrid, 19, t.

El señor Dato ha dicho que S. M. la Reina ha mejorado, aun que sigue en cama, pero que es probable que mañana se levante.

La princesa de Asturias fué quien esta mañana avisó al señor Silvela la indisposición de su augusta madre.

Comentando las fantasías políticas que hoy circulan, ha dicho el señor Dato:

El mismo empeño que tienen algunos que nos marchemos, lo tenemos nosotros en quedarnos.

Ha añadido que los despachos recibidos de Riótinto acusan completa tranquilidad.

De Murcia ha dicho que tiene despachos participándole que no ha podido aún ser capturado el consumero que mató de un tiro á una mujer.

Oficialmente ignora el Gobierno lo que se dice acerca de sucesos ocurridos en Marrakesh.

El señor Dato ha desmentido los rumores de que haya dimitido el gobernador de San Sebastián.

Ha insistido en negar que en el Consejo de ayer hubiera discrepancias en la apreciación de los asuntos de actualidad.

Lagartijo

El renombrado ex-matador de toros según telegrafian de Córdoba, ha sufrido un grave retroceso en su enfermedad.

La fiebre es muy alta, á ratos.

Ayer hubo consulta de médicos y todos convinieron en que Rafael se halla gravísimo.

El estado del enfermo inspira serios cuidados á su familia.

Circular

El señor Dato ha enviado á los gobernadores otro telegrama circular recomendando que á los que exciten en reuniones la resistencia al pago de los tributos se les apliquen los artículos 12 y 13 de la ley de Asociación y reunión en consonancia con la última circular del Tribunal Supremo, pasando después, el tanto de culpa á los tribunales, cerrándose los círculos donde se hayan verificado las reuniones.

Los servicios de ferrocarriles

Madrid, 17, 1'20 m.

La Gaceta publicará hoy una extensa real orden del ministerio de Obras Públicas, estableciendo algunas reformas y mejorando los servicios que deben establecer en breve las compañías de ferro-carriles.

En la Exposición de París

Comunican de París que ha reventado la cañería de la conducción de aguas que surte á la Exposición, socavando el pequeño Pabellón anejo al de España, y en el cual, se exhiben aparatos eléctricos y aguas minerales. El agua ha causado desperfectos, habiendo inundado además, la sección Española de vinos y varias extranjeras.

Estas noticias son oficiales, pues las comunica al gobierno el delegado regio señor duque de Sexto.

Los boxers

Telegrafian de Londres diciendo que los boxers han quemado la estación del ferrocarril, próximo á Tien Tsin.

También han destruido tres capillas y dos puentes de otro ferrocarril.

La langosta

Madrid, 17, 2 m.

En Valladolid se ha presentado la langosta. Se practican trabajos para combatir la plaga, que por ahora tiene poca intensidad.

Larra y Espronceda

La Asociación de escritores y artistas ha acordado trasladar los restos mortales de Larra y Espronceda, desde los antiguos cementerios destruidos, á la Sacramental. La solemnidad se verificará en octubre próximo, fecha en que se celebrará el Congreso Hispano-Americano.

Desgracias

Madrid, 17, 2'55 m.

Dicen de París que se ha escapado un tranvía eléctrico, descarrilando. Han resultado un muerto y diez heridos.

Medidas de rigor

Es probable que mañana ordene el gobierno la clausura del Circulo de la Unión mercantil.

Mañana también comenzarán los embargos.

Fallecimiento

Comunican de París que ha fallecido el príncipe Joinville, hijo tercero de Luis Felipe de Orleans.

De Tanger

Madrid 17, 3,25 m.

De Tánger se reciben impresiones favorables acerca de las negociaciones que sigue en Marrakesch la embajada española extraordinaria. Esta continúa recibiendo atenciones de la corte del sultan. No regresará hasta la primera quincena de julio.

Habla Roberts

Madrid 17, 3,45 m.

El generalísimo Roberts comunica á su gobierno que el general Baden Powell ocupó á Restburgo, y que todas las comunicaciones entre Orange y el Transvaal están cortadas.

El general Baden Powell ha recogido un millar de fusiles.

Dos generales boers se han sometido.

Una columna boer ha sido sorprendida por la infantería montada inglesa, siendo derrotada por ésta.

La salud de la Reina

Madrid, 17, 3'15 t.

S. M. la reina se halla restablecida de su indisposición.

Hoy ha enviado un aviso al Sr. Silvela, comunicándole que mañana se celebrará Consejo bajo su presidencia.

Por la tarde se efectuará la *garden party* en el Campo del Moro.

La acción pública

La *Epoca* publica esta noche un artículo firmado por «Un Curial» en el cual trata de la manera como se proponen entablar la acción popular contra el gobierno el directorio de la Unión nacional.

Llama la atención de los tribunales para que se afiancen en lo relativo á la responsabilidad pecuniaria.

A este fin recuerda lo que ocurrió con el célebre crimen de la calle de Fuencarral que cuando se terminó el proceso sólo aparecieron á responder pecuniariamente los directores de unos cuantos periódicos que por rara casualidad resultaron insolventes.

El articulista termina diciendo que los actuales promovedores de la acción popular tienen mucho parecido con el protagonista de la zarzuela *El dúo de la Africana*, el cual protagonista decía que no pagaba á nadie.

Aviso al público

En el acreditado establecimiento de la VDA. DE ANTONIO TORT, situado en la calle del Ángel n.º 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en Sedería, Lanería, Lencería y novedades propios para la presente temporada de verano, especialmente en *Damasés, Pita esponja, Glacés, Gasas Fantasia etc. etc.* así como en *Piqués, Blanckfort, Muselinas Bordadas, Granadinas, Laprets, novedades todo propio para vestido de señora adecuado á la última moda de París.*

Especialidad en *Alpacas, Estambres, Armures, Gergas*, en negro y color propio para traje de caballero.

No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán, con el fin trato, géneros de todas clases á precios ventajosos según las exigencias del buen gusto.

No equivocarse Vda. de Antonio Tort
14 Angel 14

José Ballester

Médico-Oculista

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal May

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

Lecciones de Piano

Las dá á domicilio y en su casa una profesora que ha hecho sus estudios en la escuela Nacional de Música y Declamación. Preparación para el profesorado. Razón Mercaderes 5, 2.º

Imp. José ... Foguet, P. del Hospital 5,

DEL DOLOR DE CABEZA GARGANTA, VOZ, BOCA

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemisferina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid.

Se curan con las pastillas Caldeiro, GLOBO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para OBADORES y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacen, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfección y economía.

ZAPATERIA
y almacen de Calzado de
JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7,50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

CARDÓ

Aguas nitrogenadas
FUENTE SAN ROQUE

Aguas arsenicales
MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrhos crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de Inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Baleario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5 3/4 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Cármen, 25, ultramarinos, Barcelona.

La Música Ilustrada
y **Album Musical**

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.
Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona